

Criminología: una ciencia multidisciplinar

Cada vez son más los alumnos que deciden estudiar Criminología, una ciencia que aglutina diversos campos del saber, como la Psicología, la Sociología, el Derecho y la Medicina. Las personas con interés por el problema de la criminalidad, dispuestas a profundizar en materias muy diversas y variadas, encontrarán en este grado la formación necesaria para ejercer su profesión en una amplia variedad de ámbitos.

Laura Rojas

El grado en Criminología tiene como objetivo responder a la necesidad social creciente de una respuesta eficaz frente al delito.

Numerosos estudios ponen de manifiesto la influencia de las series televisivas cuya trama gira en torno a diversas profesiones (médicos, periodistas, abogados, profesores, etc.) en la elección de estudios universitarios por parte de los alumnos. En los últimos años, se suma a esta lista una profesión cuya demanda es creciente: la de criminólogo.

Para que la elección de los estudios no sólo se fundamente en la influencia de la realidad ficcionada, aconsejamos informarse bien sobre las características

de los estudios oficiales que conducen a esta profesión: el grado en Criminología, una titulación que tiene como objetivo responder a la necesidad social creciente de una respuesta eficaz frente al delito.

«La criminalidad es uno de los problemas que más interesa a la sociedad, de hecho, en las encuestas del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) ocupa siempre los primeros lugares en los temas de mayor preocupación para los españoles», afirma la coordinadora del grado en Criminología de la Universidad de Cádiz, Gloria González, y añade que esta preocupación, unida al aumento de la criminalidad en los últimos cinco años, ha llevado a las instituciones y a la Administración a destinar una gran parte de los recursos presupuestarios estatales a enfrentarse con este fenómeno. «En el contexto descrito cabe preveer un futuro incremento tanto de las personas interesadas en estos estudios, como de los profesionales que desarrollan su actividad en relación con el delito, tanto en los ámbitos públicos como privados», apunta González.

Curiosidad y compromiso

El perfil del alumno que desea cursar el grado en Criminología debería ser, según el coordinador de esta titulación en la Universidad Pablo de Olavide, Andrés Rodríguez Benot, «el de una persona interesada en obtener una formación teórico-práctica para el desarrollo de habilidades y competencias psicosociales, criminológicas y científicas que permitan optar por el amplio abanico de opciones que se presentan en este sector en los contextos nacional, europeo e internacional».

Por su parte, el coordinador del grado impartido en la Universidad CEU San Pablo, José Núñez Fernández, considera que el perfil sería el de «un alumno inquieto y comprometido, interesado por el problema de la de-



La carrera al desnudo

- **Área:** Ciencias Sociales y Jurídicas.
- **Perfil de ingreso:** debe responder a una persona con interés científico sobre cuestiones relacionadas con el estudio del delito, del delincuente, la víctima y los medios de control social. Se recomienda ser una persona con sensibilidad por los temas sociales, con capacidad para las relaciones personales y el trabajo en equipo, con facilidad para la comunicación, agilidad mental y espíritu reflexivo. Al ser la Criminología una ciencia integral, que aglutina diversos campos de conocimiento, la opción de preferencia en la enseñanza de Bachillerato no constituye un obstáculo para el alumno.
- **Plan de estudios:** el plan de estudios del Grado en Criminología se ha estructurado en cuatro cursos académicos, a lo largo de los cuales se reparten un total de 240 créditos ECTS. Entre las áreas temáticas abordadas en este grado encontramos: Informática, Idioma moderno, Derecho, Historia, Sociología, Economía, Empresa, Comunicación, Criminología, Psicología, Ciencia Política y Psicología Social.
- **Objetivos:** el principal objetivo de este grado es formar expertos en seguridad criminal, con un conocimiento global de la criminalidad, sus actores, el hecho delictivo y sus causas y tipologías, así como el funcionamiento del control social y

penal, tanto a nivel nacional como internacional. La adquisición de los conocimientos y competencias impartidas en esta titulación capacitará al egresado para desarrollar su profesión en distintos campos de actuación (policial, penitenciario, judicial, victimológico, seguridad privada, justicia de menores, política criminal y marginalidad).

- **Competencias profesionales:** los egresados estarán capacitados para interpretar, manejar y redactar teorías, textos criminológicos, datos estadísticos y métodos de investigación científica multidisciplinarios. Además, serán capaces de analizar, diseñar, ejecutar y evaluar políticas relacionadas con todos los actores implicados en el fenómeno criminal, su prevención y tratamiento, así como desarrollar técnicas de seguridad y gestión de emergencias a nivel nacional e internacional.
- **Universidades en las que se imparte:** Universitat Pompeu Fabra, Universitat de Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona, Universitat Jaume I, Universidad de Cádiz, Universitat de Girona, Universidad del País Vasco, Universidad Camilo José Cela, Universidad CEU San Pablo, Universidad a Distancia de Madrid, Universidad Europea de Madrid, Universidad de Málaga, Universidad Europea Miguel de Cervantes, Universidad de Murcia, Universidad Pablo de Olavide, Universitat de València.

lincuencia, dispuesto a abordar el estudio de materias muy diversas y variadas que le permitan conocer en profundidad este fenómeno tan preocupante y sobre el que se publican opiniones a veces no bien fundadas».

A todo lo anterior sería recomendable añadir, según Alexia Balboa, diplomada en Criminología –y cursando la licenciatura– por la USAL, «cierta curiosidad por el estudio de la delincuencia: cómo prevenirla, de qué manera tratarla, qué son los factores sociales y qué papel juegan, etc.; pero, principalmente, se debe tener claro qué es la criminología y qué trata. Hay gente que cree que un criminólogo es un CSI y no tiene nada que ver esta carrera con la serie de televisión», afirma.

¿Qué es la criminología?

La Criminología es una ciencia integral que aglutina diversas áreas científicas como el Derecho, la Medicina, la Psicología, la Sociología o la Estadística. Esta ciencia multidisciplinar



La sociedad demanda hacer especial hincapié en la seguridad, como forma de prevención del delito.

«La criminalidad es uno de los problemas que más interesa a la sociedad» G. González



Los titulados podrán insertarse en tres principales ámbitos profesionales: ayuntamientos, cuerpos policiales y servicios de ejecución penal.

PLAN DE ESTUDIOS

Debido al carácter multidisciplinar de esta titulación, el plan de estudios integra materias procedentes de las cuatro áreas de conocimiento que componen la base sobre la que se ha desarrollado la teoría criminológica: el Derecho, la Psicología, la Sociología y la Pedagogía. Tomando como ejemplo el plan de estudios de la Universidad de Cádiz, encontramos las siguientes asignaturas, distribuidas en cuatro cursos que aglutinan 240 créditos ECTS.

- **Primer curso:** Metodología de la Investigación en Ciencias Sociales; Psicología Criminal; Introducción a la Criminología; Fundamentos de Derecho Público; Derecho Constitucional; Antropología Social; Estadística; Uso y aplicación de las TICs; Instituciones del sistema de control penal; Parte General del Derecho penal.
- **Segundo curso:** Sociología Criminal; Teorías de la Criminalidad; Delitos en Particular; Medicina Legal y Toxicología; Técnicas y estrategias lingüísticas de expresión, argumentación y negociación; Inglés; Derecho penitenciario y ejecución de la pena y la medida de seguridad; Formas específicas de la criminalidad; Evaluación y control de programas y políticas públicas; Estadística Aplicada a la Criminología.
- **Tercer curso:** Formas específicas de la criminalidad II: Género/Inmigración; El Proceso penal; Sistema penal de menores; Victimología; Psiquiatría Forense; Seguridad pública y seguridad privada; Técnicas de investigación cualitativas en Criminología; Programas de Intervención Psicológica; Asistencia a las víctimas; Criminalística.
- **Cuarto curso:** Intervención en el medio penitenciario y en el de reforma; Intervención en drogodependencias; Prácticas I; Justicia reparadora; Política criminal; Seguridad internacional y Espacio Europeo de Libertad, Seguridad y Justicia. Además, el alumno debe escoger tres asignaturas de carácter optativo.
- **Trabajo Fin de Grado.**

persigue estudiar el delito en su dimensión empírica y, para ello, se debe llevar a cabo una triple aproximación al fenómeno criminal, como explica José Núñez Fernández: «en primer lugar, el estudio legal del delito, a fin de delimitar el objeto de análisis; en segundo lugar, el estudio empírico propiamente dicho –analizar sus causas y sus características más destacadas– y, por último, la prevención de la criminalidad». En este último punto, hace especial hincapié la titulación impartida en el CEU, como afirma su coordinador: «damos especial importancia a la seguridad como forma de prevenir el delito; no en vano, la titulación se denomina Ciencias Criminológicas y de la Seguridad, por lo que el alumno que finalice estos estudios obtendrá, además del Grado oficial, un título propio en Seguridad avalado por el Ministerio del Interior desde el año 2005».

¿Qué vas a aprender?

En los últimos años se ha empezado a otorgar a la formación criminológica la importancia que esta merece y se ha tomando conciencia de que la profesionalización aumenta las probabilidades de éxito en las intervenciones que se llevan a cabo.

Tras una sólida formación teórico-práctica en las diferentes áreas que integran esta ciencia, el egresado será capaz de conocer y comprender la génesis del delito y sus consecuencias, así como la complejidad y el

carácter dinámico de las relaciones entre las víctimas, el hecho criminal y los principales agentes e instituciones públicas y privadas que intervienen. Además, conocerá los métodos científicos aplicables a la criminología, la seguridad y la intervención social con los delincuentes y víctimas, y aprenderá a desarrollar las destrezas necesarias para su eficaz utilización. Asimismo, el graduado será capaz de analizar, diseñar, ejecutar y evaluar políticas relacionadas con todos los actores implicados en el fenómeno criminal, su prevención y tratamiento, así como desarrollar tácticas de seguridad y gestión de emergencias a nivel nacional e internacional.

Debidamente preparados para enfrentarse al mercado laboral, los titulados podrán insertarse en tres principales ámbitos profesionales: ayuntamientos –como personas especializadas en prevenir y gestionar los problemas de convivencia y criminalidad–, cuerpos policiales –como personal especializado en la investigación criminológica– y servicios de ejecución penal –como trabajadores para la rehabilitación de delincuentes y de atención a las víctimas–.

«Hay gente que cree que un criminólogo es un CSI, y no tiene nada que ver esta carrera con esta serie de TV» A. Balboa

Seguir formándose

Una vez obtenido el título oficial, aquellos que deseen seguir profundizando en el amplio campo de la Criminología encontrarán diversas alternativas a través de los estudios de postgrado. Los de la Universidad de Murcia, por ejemplo, se especializan en las Ciencias Penitenciarias, la Bioética, el Bioderecho, y la Salud y las Ciencias Forenses; si bien, extenderán la formación a otros campos como la peritación criminalística, peritajes psicológicos, etc. La Universidad Pablo de Olavide, por su parte, viene impartiendo desde 2009 un Máster Oficial en Criminología y Ciencias Forenses, que permite dar una formación especializada y avanzada a quienes quieran profundizar y ampliar conocimientos en esta materia.

Pero seguir formándose es una elección que también puede llevarse a cabo en paralelo a los estudios de grado. Es el caso del curso de «Armamento y Tiro

Salidas profesionales

La formación multidisciplinar que ofrece el título del grado en Criminología permite una variada inserción laboral en los siguientes ámbitos:

Ámbito policial: habilita muy específicamente para llevar a cabo tareas de prevención de la delincuencia y de reacción frente al delito.

Instituciones penitenciarias: el conocimiento científico que aporta el grado posibilita al criminólogo evaluar, tratar y pronosticar al delincuente.

Ámbito judicial: el criminólogo está capacitado para emitir informes de este signo y asistir a los jueces en labores penitenciarias.

Ámbito de la seguridad privada: el criminólogo tiene la formación necesaria para gestionar empresas de seguridad, de análisis de riesgos, de tecnologías de seguridad, realizar proyectos de planeamiento y gestión de seguridad, etc.

deportivo», ofertado por la Universidad Europea Miguel de Cervantes para sus alumnos de Criminología.

Formación teórica en cuanto a normas de seguridad en el tiro, teoría del tiro, clasificación de las armas, posiciones de tiro y descripción, así como armado y desarmado de distintas armas in-

dividuales y prácticas de tiro virtual son algunos de los conocimientos y habilidades que adquirirán aquellos que participen en este curso. ✨

Alumnos del grado en Criminología de la UEMC realizan prácticas de tiro en el curso «Armamento y Tiro Deportivo», en la Academia de Caballería.



ANDRÉS RODRÍGUEZ BENOT,

COORDINADOR DEL GRADO EN CRIMINOLOGÍA DE LA UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

«Hay un interés social manifiesto en este perfil universitario»»



ANDRÉS Rodríguez Benot y Gloria González son coordinadores del grado en Criminología de la Universidad Pablo de Olavide y de la Universidad de Cádiz, respectivamente. A continuación nos explican los puntos clave de la titulación y analizan el ámbito de la criminalidad en España.

—¿Cuáles son las aportaciones y diferencias del grado en relación con la antigua titulación?

—En Andalucía no se ha ofertado hasta este curso ninguna titulación superior universitaria de Licenciatura o Grado en Criminología. En lo que a la UPO concierne, es de destacar que fue la primera de las nueve universidades públicas de Andalucía que solicitó de manera oficial la impartición de estos estudios superiores en Criminología al Consejo Andaluz de Universidades. Ello demuestra el interés académico de nuestra universidad en formar, desde un primer momento, egresados en este relevante sector social.

—¿Cómo valora el ámbito de la criminología en España en estos momentos?

—Ante la especialización y complejidad creciente que vienen adquiriendo en las sociedades modernas —cual es el caso de España— el hecho criminal y la conducta desviada, resulta evidente el interés académico de los estudios de Criminología. La universidad tiene que dar adecuada respuesta a la demanda social, y es innegable que ésta exige cada vez mayor rigurosidad y eficacia a la hora de afrontar los fenómenos sociales a los que se enfrenta, lo que supone una mayor formación y espe-

«La sociedad exige cada vez mayor eficacia para afrontar la criminalidad»»

cialización de las personas que han de luchar contra ella. A ello responde el plan de estudios del Grado en Criminología en la UPO.

Por la sensación que tenemos en la UPO como consecuencia de la ejecución del plan de difusión de nuestra oferta de Grado en los centros de Secundaria, la demanda para estudiar Criminología a partir de septiembre de 2011 en nuestra universidad va a ser muy elevada. Ello acredita, pues, un interés social manifiesto en este perfil universitario tanto para la investigación como para el ejercicio profesional.

—Háblenos del plan de estudios ofertado en la UPO.

—El plan se ha elaborado concienzuda y detalladamente a fin de ofertar una formación equilibrada, rigurosa y completa, como lo manifiesta la estructura de los cuatro años (240 créditos ECTS) del mismo en tres bloques. El primero con treinta asignaturas semestrales básicas u obligatorias (180 créditos ECTS) como, por ejemplo, sociología criminal, psicología criminal, victimología, policía científica, etc. Un segundo bloque formado por seis asignaturas semestrales optativas (36 créditos ECTS) pudiendo perfilar el estudiante su currículum por el

itinerario de criminalidad (con materias como investigación y prueba del crimen o cooperación policial y judicial internacional), por el itinerario forense (con asignaturas como laboratorio criminalístico o informática forense) o por una combinación entre ambos. El tercer bloque (24 créditos ECTS) está constituido por actividades de proyección profesional consistentes en la realización de prácticas en entidades e instituciones vinculadas con la Criminología para facilitar el acceso al mercado profesional y laboral, así como en un Trabajo de fin de Grado eminentemente práctico.

GLORIA GONZÁLEZ,

COORDINADORA DEL GRADO EN CRIMINOLOGÍA DE LA UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

«Que nuestro trabajo redunde en beneficio de la comunidad»



—En cuanto al plan de estudios del grado en Criminología en la Universidad de Cádiz, ¿cuáles diría que son las asignaturas más importantes? ¿Y las más difíciles para los alumnos?

—No creo que haya unas asignaturas más importantes que otras, pues se ha diseñado el grado de forma tal que se cubran las necesidades docentes en los ámbitos de la criminología y la seguridad de la forma más completa posible. No obstante, es innegable que por cuestiones de preferencia los alumnos están más inclinados hacia las asignaturas más prácticas, tales como criminalística, programas de intervención psicológica, antropología social, formas específicas de la criminalidad, técnicas de investigación operativa del crimen organizado, etc.

—¿Cuáles son las principales salidas profesionales de esta titulación?

—La formación multidisciplinar del criminólogo le permite intervenir tanto en las esferas de prevención de la delincuencia como de reacción frente al delito. También puede trabajar tanto para el Estado como para la seguridad

privada o al lado de la sociedad civil. En España son numerosos los policías que tienen alguna titulación dando lugar a la figura del policía-criminólogo o criminalista. Pero el criminólogo tiene un potencial de desarrollo en la Policía todavía mayor. En especial en programas comunitarios y de prevención, donde puede llevar a cabo tareas de investigación, planificación y asesoría en la toma de decisiones. Lo mismo ocurre en relación a las instituciones

—Antes de la implantación de esta titulación, ¿cómo se cubría la necesidad social de este perfil profesional?

—Normalmente, a través de los títulos de experto en criminología que muchas Universidades han venido impartiendo. En el ámbito andaluz, el Instituto Andaluz Interuniversitario de Criminología —formado por las secciones de las Universidades de Cádiz, Sevilla, Málaga Granada y Córdoba— se ha ocupado de esta labor de formación a lo largo de 20

«Los alumnos se inclinan más hacia las asignaturas prácticas, como criminalística y técnicas de investigación»

de menores. Las oficinas de atención y los servicios de apoyo a las víctimas constituyen también ámbitos de gran futuro profesional (menores, mujeres, personas mayores). En instituciones penitenciarias ya existe una tradición del Criminólogo que aporta su conocimiento científico para el tratamiento, evaluación y pronóstico del delincuente. Un campo de gran potencial y prácticamente inexplorado es el del criminólogo en la seguridad privada. Aproximar al estudiante hacia el campo privado implica crear materias nuevas de gestión de empresas, análisis de riesgos, tecnologías de la seguridad, o planificación y gestión de la seguridad.

años, y estos estudios han servido de referente a las Directrices Generales que orientan la titulación.

El grado en Criminología es nuevo en Andalucía, y en la Universidad de Cádiz estamos en estos momentos culminando el primer año académico, pero la apuesta de la Universidad por estos estudios ha sido y sigue siendo muy fuerte, y esperamos que muchos de nuestros proyectos se concreten en un futuro cercano, pues nuestro mayor interés es formar adecuadamente a nuestros alumnos, investigar ampliamente sobre el crimen y la seguridad y que nuestro trabajo redunde en beneficio de la comunidad.